
! 퓂 "# 日下午!我听到赵昌

平先生心脏病突发入院抢救的消

息!心就猛地一紧" 子夜时分!뒫

来了他终告不治的噩耗" 첫令人

震惊了#他还年轻!还不到 $% 쯪!

从工作岗位上退下来还只有两年

多!还有许多事情要做!许多著作

待写!真是天不假年啊$ 솬日来!

忙于治丧事宜! 回忆与昌平先生

相识 %# 多年来的历程!他的音容

笑貌宛在眼前%对于我来说!他不

仅是我相识 %# 多年的同事!是我

曾经的领导!룼是我敬重的前辈&

我的良师益友"

죚思辨与考据

于一体的富有创新

性的研究

&'() 年 $ 퓂!我从复旦大学

中文系研究生毕业进入上海古籍

出版社工作时! 赵昌平已先我四

年进入上海古籍出版社工作!已

经在编辑出版和学术研究方面做

出了显著的成绩!췑颖而出!担任

了第一编辑室副主任" 当时上海

古籍出版社设有六个编辑室!其

中三个为文学编辑室! 第一编辑

室主要从事文学古籍的整理出版

工作! 第二编辑室主要从事古典

文学研究著作的编辑出版工作!

第三编辑室主要从事古典文学普

及读物的编辑出版工作" 我被安

排在第二编辑室任编辑! 当时的

第二编辑室主任是年已 )) 쯪的

词学家陈邦炎先生! 编辑室学术

空气浓厚!人际关系融洽!副主任

是与赵昌平同届研究生毕业同时

进社的王镇远" 赵昌平师从华东

师范大学中文系施蛰存先生!从

事唐代文学尤其是唐诗学的研

究' 王镇远师从复旦大学中文系

王运熙先生! 从事中国文学批评

史研究!两人投契!不仅在编辑出

版方面崭露头角! 而且学术成果

迭出! 经常同时或先后在国内知

名学术刊物上发表多篇有影响的

论文" 时任总编辑钱伯城等社领

导对他们期望甚殷"

赵昌平当时精力旺盛! 学术

研究进入了一个爆发的阶段" 仅

&'() 年一年间 !他就在 (中国社

会科学)(中华文史论丛)(文学遗

产) 等知名学术刊物上发表了五

篇有影响的唐诗学论文% 他 &'(*

年发表在 (中国社会科学) 上的

(*컢中诗派+与中唐诗歌)一文!

是他的研究生毕业论文! 在唐诗

研究领域首次提出了,컢中诗派-

一称! 深入细致地研究了唐诗史

上这样一个未被学者充分注意的

诗歌流派!取得了创新性的成果!

&'() 年荣获 &'$'!&'(! 上海市

哲学社会科学论文奖% 我因为喜

欢关注唐代文学研究! 쯹以也都

拜读了昌平先生的大作! 非常钦

佩他善于融思辨与考据于一体的

富有创新性的研究% 工作日午间

休息的时候! 赵昌平经常来我室

与王镇远聊天!或一起出去散步%

평此!我初步领略到了他的风采!

也了解了他的经历和生活习惯%

赵昌平 &')% 年在上海大同

中学毕业后考入北京大学中文

系% &')( 年毕业后赴内蒙古部队

农场劳动! 此后又曾在内蒙古开

鲁县保安中学任教! 在安徽省来

安县教育局教研室工作% &'$' 年

' 퓂! 他考取了华东师范大学中

文系唐代文学专业研究生! &'("

年 &# 퓂毕业后进入上海古籍出

版社担任编辑! 开始了他作为学

者和出版人的生涯% 赵昌平丰神

俊朗!又讲究衣着!风度翩翩!着

实让我们年轻人钦羡%他告诉我!

那时他下班后回家! 晚上等家人

看完电视休息后! 就开始读书撰

文到子夜时分! 一晚上经常要抽

一盒香烟&뫈两罐啤酒%他那时的

精力真充沛啊$ 他这么多的论文

著作就是这样拼出来的% 次年 *

퓂! 他与王镇远分别被提拔为第

一&第二编辑室主任!第三编辑室

的人员分别并入前两个编辑室%

从此! 两个编辑室的选题方向虽

各有侧重! 떫也开始了合作和融

合! 如联合组稿编撰历代诗歌鉴

赏集(古诗海)&分别组稿出版古

诗文词曲观止系列等%

&''" 年 && 퓂! 赵昌平任上

海古籍出版社副总编辑! 时任社

长和总编辑分别为魏同贤和李国

章先生% 当时王镇远已赴新西兰

生活!社里决定第一&第二编辑室

合并为一个编辑室! 평李梦生担

任编辑室主任!王兴康和我担任编

辑室副主任%李梦生是恢复高考后

的首届研究生! 毕业于杭州大学!

先赵昌平一年进入第一编辑室!

他对元明清文学和古代小说戏曲

都有广泛深入的研究% 王兴康也

师从施蛰存先生! 从事清代文学

研究!先我一年进入第二编辑室%

赵昌平分管我们编辑室!ퟔ此成了

我的直接领导!我也开始感悟他的

出版理念和编辑艺术%

짏海古籍出版

社任职时间最长的

总编辑

&''* 年 % 퓂!赵昌平任总编

辑!直至"#&%年 *퓂退休%他是上

海古籍出版社历史上任职时间最

长的总编辑% 他任总编辑后!李梦

生接任副总编辑! 分管我们编辑

室!王兴康和我相继接任编辑室主

任%上海古籍出版社在魏同贤主持

工作期间!已经影印出版了(文渊

阁四库全书)!编辑出版了(古本小

说集成)!开始编辑出版(뛘煌吐鲁

番文献集成)等!开启了编纂出版

大型集成性文献的模式!并很快在

全国出版界处于领先地位%李国章

接任社长后!又历时 ( 年!主持编

辑出版了建国以来最大的出版项

目(续修四库全书)等重大古籍整

理出版工程%这些图书不仅在海内

外学术界赢得了巨大的声誉!而且

也成为上海古籍出版社的重要经

济支柱%

赵昌平任总编辑伊始!돽了参

与社重大古籍整理出版工程的决

策外! 主要负责全社的出版选题!

并分管历史编辑室和大众读物编

辑室!主持编辑了曾经列为上海市

中学思想教育课程教材的(二千年

前的哲言)! 与李国章共同创意主

编了(二十五史新编)!主持策划出

版了名家学术丛刊 (엮莱阁丛书)

(名家说...,上古- 学术萃编)和

,花非花...历史小说系列- 等一

批有影响的图书%他虽不分管我们

编辑室!떫仍非常关注我们室的选

题!돽了审批选题外!쎿年还多次

与我们讨论选题计划!尤其是关心

我社的看家书 (中国古典文学丛

书) 后续的编辑出版情况% 볇得

&''*年 &&퓂! 他因为工作忙!让

我代表他参加在浙江新昌举行的

中国唐代文学学会第七届年会!욾

着对当代学者研究水平的了解!他

要我代向与会的河南大学佟培基

教授和湘潭师范学院陶敏教授约

稿!쟫这两位长于唐诗文献研究的

学者承担这套丛书中孟浩然诗集

和韦应物集的整理工作%出于对我

社和昌平的信任!这两位学者接受

了邀约!经过几年的努力!(孟浩然

诗集笺注)和(韦应物集校注)这两

种高质量的古籍整理著作如约面

世!得到了学界的肯定%

"### 年 &" 퓂! 我被任命为

上海古籍出版社副总编辑! 탽调

上海市新闻出版局任挂职副处

长% "##& 年 * 퓂!王兴康接任李

国章主持全社工作! 李梦生调任

汉语大词典出版社社长% 赵昌平

重又分管文学编辑室! 不久他就

觉得分身乏术! 룸上海市新闻出

版局主要领导写信! 볡决要求放

我回社工作% !쿂转第二版"

퓄读前沿

每周一书

关注
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!쎫皮"닆富和帝国#

!쏀"낣里克#뷜#뛠林著

冯 璇译

社会科学文献出版社出版

定价$'" 풪

!毛皮" 닆富和帝国#为

$튰性北美%뛠林作品集&쾵列第

一部' 在本书中(낣里克%뷜%뛠

林以河狸为主要研究对象(붲

述荷兰)펢国"램国等欧洲各

国如何由于对皮毛的需求而

前往美洲大陆( 늢在这片未

*뾪发&的大陆上角逐)뺺争(

而皮毛交易的兴起和发展(떼

致了这些国家的海外探险)쇬

土扩张(횱至美国)볓拿大等

国家建立'这段皮毛贸易的历

史被认为是美国成为一个大

陆国家的重要一环'

作者以皮毛贸易的兴

盛)发展及衰落为线索(붫北

美洲的发展变迁娓娓道来 '

书中也涵盖了对印第安人 )

北美早期自然地理景象等的

描述'럡富的史料(짺动的文

字( 是读者了解北美洲历史

发展的一部有趣作品'

솼师益友赵昌平
!룟克勤

赵昌平!ퟳ"뫍上海古籍出版社前任社长李国章讨论工作%赵昌平

朱
自
奋

+

뫡
线
与
纵
线
交
织
!닅
是
全
景
的
世
界
史

陈
尚
君

+

"쳆
诗
鉴
赏
辞
典
#컄
献
审
读

曹
正
文

+

뷰
性
尧
说
"
쳆
诗
三
百
首
新
注
#

마
立
立

+


论
的
人
生
与
碎
片
的
历
史

不
妥
协
的
李
安
有

化
腐
朽
为
神
奇
的

魔
力


